



# Rapport annuel 2019



# Table des matières

Mot de la direction	3
Mois de la forêt Boucher	4
Initiation au camping pour les familles	7
Entente de gestion	8
L'équipe en 2019	9
Partenaires financiers	9

# Mot de la direction



Photo: Sarah Scott

L'année 2019 se termine avec un sentiment de devoir accompli pour l'équipe de la Fondation forêt Boucher. Nous avons parcouru tant de chemin dans les dernières années pour en arriver à notre entente de gestion avec la Ville de Gatineau! Il y a tellement de bénévolat et d'heures de travail derrière cet immense accomplissement; c'est un bel exemple de la façon dont des citoyens passionnés (et un peu têtus!) peuvent arriver à des résultats très concrets pour la protection d'un milieu naturel en ville. Je suis fière de faire partie de cette grande équipe qui a su déplacer des montagnes pour faire de la forêt Boucher une priorité pour les décideurs.

Nous saluons la décision de la Ville de Gatineau qui a fait le choix d'octroyer la gestion de cet espace à un organisme dont la mission première est la protection de la faune et de la flore de la forêt Boucher. Dans un contexte de changement climatique, c'est ce type de choix stratégiques qui permettront à nos villes de devenir plus résilientes.

Nous avons fait des pas de géant en 2019, et 2020 s'annonce encore plus prometteuse en termes de projets et d'activités dans la forêt Boucher. Mais au-delà des projets qui touchent les terrains de la Ville de Gatineau, les prochaines années seront également riches en défis pour concrétiser la protection du territoire de la forêt Boucher.

Merci à notre belle équipe d'employés et de bénévoles qui rendent tout cela possible au quotidien et, surtout, merci à vous de nous appuyer et de nous permettre ainsi de concrétiser un rêve de longue date pour notre communauté!

A handwritten signature in cursive script that reads "Marianne Strauss".

Marianne Strauss  
Directrice générale

# Mois de la forêt Boucher

En septembre 2019, la Fondation forêt Boucher a organisé la 3<sup>ième</sup> édition du Mois de la forêt Boucher. Plus d'une vingtaine d'activités ont été organisées pour faire découvrir la forêt Boucher aux petits et grands ainsi que pour les sensibiliser aux nombreux enjeux entourant sa protection. Cette année, ce sont près de 1 000 Gatinoises et Gatinois qui ont bénéficié de la programmation du Mois de la forêt Boucher.

## Lancement du Mois de la forêt Boucher

Le 14 août 2019 a eu lieu le lancement du Mois de la forêt Boucher en présence de 10 élus et candidats aux élections fédérales. La Fondation forêt Boucher souhaitait les sensibiliser à l'importance de considérer les espaces verts en milieu urbain dans les programmes de conservation. Suite à la conférence de presse, les représentants des médias et les élus ont eu la chance d'être parmi les premiers à visiter notre exposition de photos en plein air, une première dans la forêt Boucher. Ils ont ensuite assisté à l'inauguration du site de camping au cours de laquelle le coordonnateur de programmes de la Fondation leur a présenté le projet et ses



Photo: Richard Perron

# Mois de la forêt Boucher

## Activités grand public

Les citoyens ont bénéficié d'une programmation à la fois diversifiée et innovante en 2019. Plusieurs nouvelles activités ont été organisées pour faire découvrir la forêt Boucher sous un nouveau jour. L'une des activités phares de la programmation de cette année était une représentation théâtrale en forêt par le Fâcheux Théâtre qui a offert au public une remarquable adaptation des Fourberies de Scapin. Notre programmation comprenait également un volet de promotion de l'activité physique en plein air à travers des ateliers d'initiation à la course en sentier ainsi que des ateliers de yoga parent-enfant en forêt. Un partenariat avec l'organisme Nature Outaouais a également permis d'offrir des contes illuminés afin de faire découvrir la magie de la forêt Boucher par des randonnées à la lanterne au crépuscule en compagnie d'un conteur professionnel. Une corvée de nettoyage organisée dans la forêt Boucher aura également permis de retirer de la forêt plusieurs kilos de déchets et ainsi de contribuer à assurer la propreté de notre espace vert.



# Mois de la forêt Boucher

## Fête de la forêt Boucher

Cette année avait lieu la neuvième édition de la Fête de la forêt Boucher. Cet événement a eu lieu le 14 septembre et a permis de rassembler plus de 400 citoyens ayant à cœur la protection de la forêt Boucher et ce, malgré une météo froide et pluvieuse. Des randonnées ornithologique et mycologique ont été organisées et animées par le Club des ornithologues de l'Outaouais et par les Mycologues amateurs de l'Outaouais. Une bibliothèque vivante visant à sensibiliser les citoyens sur de nombreux thèmes en lien avec les activités en forêt et la biodiversité était offerte aux participants de notre événement. Au total, 11 organismes et entreprises ont animé des kiosques abordant de nombreux sujets en lien avec la conservation des forêts, les activités de plein air et la protection de l'environnement et ont ainsi pu contribuer à la sensibilisation des participants. Les familles ont également pu bénéficier d'un atelier ludique pour les enfants et d'un BBQ gratuit grâce à nos précieux partenaires.



# Initiation au camping

La Fondation a lancé cette année un projet-pilote d'initiation au camping pour les familles. Pour un coût symbolique, les participants bénéficiaient d'une nuitée en camping dans la forêt Boucher, du prêt du matériel de camping, de l'accompagnement par une spécialiste du camping, d'une randonnée éducative en forêt, de deux repas et deux collations ainsi que d'un conte musical autour du feu par un conteur professionnel.

Jusqu'à 8 familles pouvaient prendre part à chaque nuitée d'initiation au camping. Afin que notre projet ait davantage de retombées sociales, des nuitées gratuites ont été offertes à trois organismes communautaires de Gatineau, soit l'Association des femmes immigrantes de l'Outaouais, l'Association des familles monoparentales et recomposées de l'Outaouais et le Centre communautaire Entre-Nous. Les participants ont grandement apprécié l'expérience et étaient unanimes par rapport au fait que cette activité leur aura permis d'être plus enclins à pratiquer le camping par eux-mêmes à l'avenir et que l'activité leur a permis de mieux connaître la forêt Boucher et les activités qui y sont autorisées.



Photo: Alexandre Villemare

# Entente de gestion

L'année 2019 a été marquée par la signature d'une entente de gestion avec la Ville de Gatineau déléguant la Fondation la gestion du territoire de la forêt Boucher. Cette entente prévoit la mise en place des infrastructures nécessaires à la création d'un parc sur les terrains appartenant à la Ville.

La Fondation a réalisé une étude de marché pour identifier quels étaient les intérêts des citoyens en lien avec la programmation du parc de la Forêt-Boucher. Plus de 1500 personnes ont répondu au sondage en ligne

Une autre activité réalisée en 2019 est une étude de délimitation des milieux humides sur les terrains appartenant à la Ville . Cette étude a permis de confirmer que les milieux humides sont présents sur une très grande superficie de la forêt Boucher puisqu'ils représentent plus de 60% des terrains municipaux.

La Fondation forêt Boucher a également entamé l'élaboration d'un plan d'aménagement et de gestion du parc de la Forêt-Boucher. Ce document qui sera complété en 2020 permettra de déterminer les aménagements qui seront nécessaires pour permettre un accès sécuritaire et de qualité au parc.



Photo: Ville de Gatineau

# L'équipe en 2019

Adrian Corbo, président  
Ariann Bouchard, vice-présidente  
Joëlle Ritchie, trésorière  
Stéphane Wojciechowski, secrétaire  
Véronic Boyer, administratrice  
Denis Groulx, administrateur  
Chantalle Lambert, administratrice  
Nathalie Magnan, administratrice  
Maurice Thibaudeau, administrateur  
Lyne-Marie Tremblay, administratrice  
Caroline Simard, administratrice  
Réal Lalande, administrateur  
Stephen Knowles, administrateur

Marianne Strauss, directrice générale  
Maxime Chaumont-Lessard, coordonnateur de programmes  
Laurence Côté, agente de projet (emploi d'été)



# Partenaires financiers

Ville de Gatineau  
Fondation TD des Amis de l'environnement  
Eco Canada  
Collectif Bois  
Lafarge Canada Inc.  
Emploi et Développement social Canada  
Loisir Sport Outaouais  
Pharmacie Brunet  
Evolugen  
Métro Kelly Aylmer  
Gazifère  
Lumbec  
Park People

André Fortin, député de Pontiac  
Greg Fergus, député de Hull-Aylmer  
Will Amos, député de Pontiac

Les conseillers municipaux:  
Audrey Bureau  
Gilles Chagnon  
Mike Duggan  
Maude Marquis-Bissonnette  
Cédric Tessier  
Jean Lessard



C.P. 25, PDF Aylmer

Gatineau, Québec, J9H 5E4

T. 819-918-0595

C. [ffb@fondationforetboucher.ca](mailto:ffb@fondationforetboucher.ca)

[www.fondationforetboucher.ca](http://www.fondationforetboucher.ca)